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社科专业高参增多

前门东大街11号，荷兰使馆旧址上，有个
古朴小院。门外不远处是车水马龙的长安街，
庭院内却很幽静。这里，就是被称作“政府智
囊团”的国务院参事室、中央文史研究馆所在
地。

此次新聘 10 位参事中，3 名来自政府部
门，分别是住房和城乡建设部原副部长仇保
兴、北京市人民检察院副检察长甄贞和深圳市
委常委、宣传部长王京生。1名来自参事室机
关，为国务院参事室副主任、安徽省政府原秘
书长方宁。5名来自高校及研究机构，分别是
清华大学经济管理学院院长钱颖一、清华大学
黄河研究中心主任张红武、中国与全球化智库
主任王辉耀、中国林业科学研究院首席专家杨
忠岐和北京市农林科学院蔬菜研究中心研究员
李武。1名来自出版业，为中国出版集团党组
成员、三联书店原总经理樊希安。新聘参事平
均年龄59岁，甄贞年龄最小 （56岁），也是唯
一一名女性，杨忠岐年龄最大 （62岁）。

与以往聘任相比，新聘参事社会科学类专
家及专家型官员增多，比如水利、农林、住
建、智库等社会热门领域专家或官员，均有获
聘。

来自出版界的樊希安认为，自己之所以被
聘为参事，与国家日益重视文化建设有关。这
是他第二次走进中南海与总理座谈。去年年
初，他以三联书店总经理身份受邀向《政府工
作报告》提意见建议。当时，他提出的“深入
持久地在全国倡导全民阅读活动”，体现在最
终的《政府工作报告》中。

同日，中华文化研究学者陈平原、京剧表
演艺术家吴江、美术家范迪安等 3名文史界知
名人士获聘中央文史研究馆馆员。

中共党员有所增多

上世纪九十年代，国务院参事中科学家居
多，后来经济学家逐渐多了起来，此后新聘参事
社会科学专业背景的增多，与中国社会的热点
相承。参事室也根据参事专业调整为城市建设、
宏观经济、环保、文化、国际等10个组别。

近年来国务院参事背景的变化，与中国社
会的转型密切相关。1991 至 2001 年，在国务
院总理聘任的18位参事中，有王士卓、吴灏铸
等 14 位出身地质、航空、建筑等自然科学领
域，当时中国正推进电站、电网、道路等基础
设施建设；2007年，时任总理温家宝提出加快
金融体制改革，此后，李庆云、胡本钢、夏斌
等金融领域专家也被纳入国务院参事室；2011
年，“十二五规划”背景下，国家信访局原副
局长王石奇、原国家质检总局总工程师张纲等
社会管理热门领域专家或官员获聘；2013年以
来，李克强总理任职后，推进简政放权、强调
经济新常态且关注民生，也就要求国务院参事
的视角更为宏观和长远。

回顾新中国成立以来，聘任国务院参事共
有 235位，从党派构成来看，多数是民主党派

成员和无党派人士，也有部分中共专家、学者
和富有宏观管理经验的领导干部，多为各领域
的“德、才、望”兼备之士。统计国务院参事室官
网可查阅的 164名历任参事材料可以发现，民
主党派人士为主流，中共党员约占 1/4，另有
一部分无党派人士。近年来，新聘任参事中，
中共党员有所增多。

一位参事称，现在选聘考评也会参考组织
部和参事室党组的意见。2009—2015年间聘任
的 38 人中，有 17 名是中共党员，其中有十余

位是在原住建部、科技部、信访局等部门任职
的中共官员。目前，国务院参事室主任为陈进
玉，副主任为方宁、王明明、王卫民。除王明
明为无党派人士外，其余3人均为中共党员。

建议直达总理案头

近年来，参事、馆员们的建言，越来越引
起中央重视，并影响相关决策。如，郎志正参
事曾连续3次，就推动3G领域中国标准向温总
理建言。郎参事的建言，在TD—SCDMA发展
过程起到重要作用。国务院参事的聘书更是由
总理亲自颁发。在温家宝总理两届任期内，先
后和参事们座谈了 5 次。李克强总理上任以
来，也已座谈了两次。

与各种智囊机构不同，参事室不代表任何
党派，不代表部门利益。“这么多年来，国务
院参事的建议，一直以‘直通车’的方式向国
务院领导同志报送。”国务院参事室主任陈进
玉说。“有时上午写完建言，下午就能出现在
总理案头。”国务院参事室新闻顾问、中央文
史研究馆馆员赵德润说，除了以建言形式，参
事还可以通过以内参形式发行的 《国是咨询》
杂志，发表观点。陈进玉还透露，参事每年应
邀列席和旁听两会；参与法规和政府工作重要
文稿的修改；到地方进行集体工作考察；分成
若干参事工作小组或以个人身份，到部门、地
方和基层单位调查研究，直接听取干部群众的
呼声和意见。可以说，国务院“高参”在国家
决策中起着举足轻重的智库作用。

习近平主席指出：“要统筹推进党政部
门、社科院、党校行政学院、高校、军队、
科技和企业、社会智库协调发展，形成定位
明晰、特色鲜明、规模适度、布局合理的中
国特色新型智库体系。”近年来，国家积极
从海外吸纳优秀人才。胡本钢参事，曾任美
国花旗集团等多家国际知名公司高级职务。
现在，王辉耀作为民间智库负责人被聘任为
参事，更将对中国特色新型智库“旋转门”
起到积极作用。

同时，参事室已同 22 个国家和地区的 33
家智库建立了不同形式的合作关系。新的一
年，国务院参事室将在加强前瞻性研究、积极
建言献策和弘扬传统文化等方面发挥更大的作
用。

采访吕思清是在北京 CBD 某商务楼的地下酒窖，
美酒和音乐，都是他的平生所爱。他说话时平和谦
逊，相比而言，演奏台上的他则是激情迸发的，有乐
评人这样评价他的音乐会：“台上台下全部连成一片，
能够感受到一种强大的气场。这种效果，在严肃音乐
中非常罕见。”

在台上“浪漫而又理性”

罕见的效果，来自罕见的勤奋。“凌晨2点睡，4点半
起，6 点在中国最高楼上海中心的 119 层用琴声迎来了
2015的第一缕晨曦。”吕思清的新年，是如此度过的。

之前的2014年11月，他刚随中国国家大剧院管弦
乐团完成北美巡演，从芝加哥到费城，从渥太华到蒙
特利尔，12天，7个城市，7场演出。音乐带着吕思清
走了一条超越语言、没有国界的路。

在纽约林肯艺术中心，吕思清献上的是 《梁山伯
与祝英台》 小提琴协奏曲。这首在中国家喻户晓的传
统曲目，可说是“中西合璧”的典范。而吕思清则被
誉为是当今唯一能轻松面对 《梁祝》 高难度音准，又
能完美演绎江南情怀的小提琴家。

很多人评价吕思清在台上“浪漫而又理性”，因为
他的演奏既毫厘不差又大开大合。而在他看来“最高
级的音乐有逻辑、有思维，它像几何、像建筑，有结
构、对称和排比，还有哲学思想在里头。强弱、节
奏、速度的安排，都是经过音乐家巧妙构思的，才能
够和观众心跳、感受、思想相吻合。”也只有这样的音
乐，才能被全世界听众所接受。

命运的垂青也是有条件的

“我是少数自己要求学习小提琴
的小孩。”吕思清说。他出生在山东青
岛一个普通的职工之家，父亲在一家
科研单位做文字编辑工作，母亲是一
名护士。父母虽不是搞音乐的，但对
音乐的热爱超过了很多专业人士。

吕思清的大哥、二哥都是6岁左
右开始学琴，因为没有乐谱，父亲四
处找人去借，还不断地给专业人士写
信索要，自己则每天在凌晨四五点起
床抄谱。吕思清3岁时就学拉小提琴，
到了 4 岁半，他有了一把属于自己的
琴。父亲将教前两个儿子积累下来的
经验用到了他身上，他也很争气。不

久，父亲就跟不上吕思清进步的步伐，开
始带着儿子四处拜师学艺。

为学琴四处奔波的经历一直持续到8
岁。1978 年，吕思清成为了中央音乐学
院有史以来年龄最小的学生。

3年后，吕思清又被选中赴英国梅纽
因音乐学校学习。在别人眼中，他是被
命运眷顾的宠儿，但实际上，从事音乐
也是一场冒险之旅。很多和他一起走过
的“天才少年”都折戟沉沙，只有吕思
清成为了少数的幸存者之一。1987 年，
17 岁的他获得了第三十四届帕格尼尼国
际小提琴比赛的第一名。在此之前，因
为严苛的评选条件，这个第一名的位置
已经空缺了12年之久。

19岁那年，吕思清赴美国茱莉亚音乐学院深造，毕业后留美开始了职业
演奏家的生涯。艺术行业的竞争特别激烈，好乐团只要有一个空位置腾出，
马上就有数百人去报考。与他同时期出国的同学，面对“生存还是艺术”这
个问题，很多转了行。“在纽约的艺术之路上，我回头看，只剩下了一把小提
琴和我！”吕思清伤感地回忆。

直到1992年，美国阿斯彭音乐节上，吕思清接连演出了4场，尽情发挥自己
的音乐才华，使得美国音乐界知道了一个叫吕思清的中国年轻小提琴家，很多
乐团纷纷与他签约。他开始全球巡演，琴声遍布世界著名的演出场所。

生活本身就是一种体验

在茱莉亚音乐学院时，吕思清的老师是著名的音乐人德罗希·迪蕾。有一
次迪蕾问他：“对职业演奏家来说最重要的是什么？”他回答：“琴拉得好。”
迪蕾告诉他说，首先要具备的素质是耐得住寂寞。

如今，吕思清对此深有体会。首先是几十年如一日地练琴，他说：“一天
不练琴自己知道，两天不练琴行家知道，三天不练琴听众知道。”除了练琴，
还要在全世界演出，一年有半年以上和家人分开。但吕思清随遇而安，享受
旅程。他说自己乐观的个性是音乐赋予的：“文字不能抵达之处，音乐可以触
及，它富有无穷的想象力和感染力。在音乐世界里，你的情感、你对生活的
领悟很丰富，它能带你体验那些美好的东西。而生活本身就是一种体验。”

这一两年，吕思清登上过为国家主席、外国总统表演的大舞台；也和谭
盾等合作过“武侠风”古典乐。

父亲去世、两个儿子相继出生，让吕思
清不断地回顾人生。他更多地陪在妻子和儿
子们身边，没有演出的日子里，每天一定会
在家里陪两个儿子练琴，就像他的父亲当初
陪他时那样。“这让我更好地理解及抒发音
乐”。越是体味生活，他的琴声中，真情愈
浓。 （据《环球人物》报道）

●不论是何种形态的电影，要想真正
站稳脚跟，取得长足的发展潜力，都必须
从电影本体出发做精做强。不尊重艺术创
造力和艺术想象力，不尊重电影创作和生
产的基本规律，最终失去的恐怕不仅是电
影市场本身。

——中国电影家协会秘书长、研究员饶
曙光谈综艺变电影。

●实现中华民族的伟大复兴，必须凝聚
中国力量，增强中国人的底气和骨气；个人
的价值也只有在推动社会进步、增进国家富

强的过程中才能真正实现。在家国情怀的链
条内凸显人的意义、人的价值，实现人、
家、国三位一体的价值同构，是现代中国的
精神传统。

——中国社会科学院副院长、教授张江
认为。

●小品作为深受观众喜爱的一种艺术类
型，依然有着强大的生命力和深厚的“观众
缘”，现在的困难主要在于如何更好地在创
作演出中关注当下现实，传播社会主流价值
观，更好地找到和今天观众的契合点，不做
市场的奴隶，而做市场的主人。

——北京大学教授张颐武谈小品文艺的
发展现状。

●在现代民族国家依然处于建构和发展
过程中的今天，爱国主义的文学主题和家国
情怀的书写依然有存在的理由和依据，也依
然会常写常新。关键要有真情流露，要以诚
立言，如此才会有优秀的家国情怀的书写与
表达。

——社科院文学研究所研究员赵京华认
为。

●正是思考与批判，才使我们能够保持
自己的独立人格。我们试图通过接收优秀的
思考内容，让自己的表达变得与众不同，成
为“众人皆醉我独醒”的思想者。但是，一
些媚俗内容却使得我们走向思考的反面。我
们要小心自己的思想被那些诱人的动听声音
绑架，让本该来自心声的表达成为媚俗的传
声筒。

——社会学家吴迪指出。

●文化是人类社会的生存方式，人不可
能离开文化而生存。如果文化几乎只能提供

娱乐，以商业为目的，便难以逃脱使自身品
质萎缩、退化的悲剧。

——中国传媒大学刘笑盈表示。

●对于写作而言，把当下的问题提炼成
永恒的问题，可以囊括过去和未来，这是一
个问题。急于拥抱现实而去发言的时候，所
有付出的努力可能会白费。因为这个急切的
拥抱，把现实抱得太紧。所以，不管是离地
三千尺的飞行，还是一拳之隔的审视，保持
距离很重要。

——作家苏童表示。

●文学创作的“独创性”要求它创造一
个“世界”。然而，我们对这个独创出来的

“世界”，还有另外一些要求：比如与他人交
流而引起共鸣的要求，指向可理解性；比如
与另外一个“世界”达成和解的要求，指向
价值的超越性；比如与天地之间和谐一致的
要求，指向形式的均衡性。所以，只一个人
躲在书斋里闭目塞听，对于文学创作是不可
行的。

——北京师范大学教授陈柠指出。
（杨镝霏 曹馨月辑）

他 4 岁开始学小提琴，8 岁被中央音乐学

院破格录取，11 岁被选入英国梅纽因音乐学

校，19 岁又赴美国茱莉亚音乐学院深造。年

纪轻轻就凭借自身实力，跻身世界一流小提琴

演奏家之列。如今，他依然活跃在国内、国际

的古典乐坛上。
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春回大地，万物复苏。

乍暖还寒时节的中南海紫光

阁已是一派初春景色。2月9

日，随着新聘任的钱颖一等

10位国务院参事、陈平原等

3位中央文史研究馆馆员在

此从国务院总理李克强手中

接过红色烫金聘书，“能把

建言建议直达总理案头”的

现任参事、馆员数达 124

人。其中国务院参事58位，

中央文史研究馆员66位。随

后，李克强总理与大家座

谈，听取他们对国务院工作

的建议。

座谈会后，李克强与大家进行交流。 新华社记者 姚大伟摄
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国务院参事室院内一景。 盛 卉摄
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刘 震摄 （中新社发）刘刘 震震摄摄 （（中新社中新社发发））


